Natur. Werk. Stadt



Bergbauern – Das Buch

Fotograf: Klaus Maria-Einwanger

Seit Jahrhunderten bewirtschaften ihre Familien kleine Höfe in den Bayerischen Alpen und bewahren damit eine einzigartige Kultur- und Naturlandschaft. Über mehrere Jahre begleitete Fotograf Klaus Maria Einwanger die letzten Bergbauern. Sie stehen im Mittelpunkt seines dokumentarischen Fotobuches mit dem gleichnamigen Titel. Atemberaubende Landschaften, einzigartige Einblicke und intime Momente von ausgewählten Familien inspirierten den international bekannten Fotografen zu diesem Werk. In ästhetischen Großformatfotos und kurzen Texten erleben wir Seite an Seite mit den Bergbauern ihren aufreibenden Arbeitsalltag, ihre Existenzsorgen, aber auch ihre Glücksmomente mit Familie und Tieren.

Einwangers Bildband dokumentiert in der ihm eigenen Bildsprache die schleichende Veränderung einer traditionellen Landwirtschaftsform, die heute meist nur noch im Nebenerwerb möglich ist. Zu groß ist der Druck des Weltmarkts auf die Kleinbauern, die sich mit Tourismus, Holzwirtschaft und Obstanbau zusätzliche Einnahmen erschließen müssen, um überhaupt überleben zu können. Sein Buch ist eine Hommage an die Heimat und zugleich ein überzeugender Appell, Regionalität und Kleinbauerntum wieder wertschätzend in den Blick zu nehmen.

Ergänzt wird der opulent produzierte Bildband mit lesenswerten Beiträgen von Alexander Hartmann (Sternekoch und Hotelier), Magdalena Neuner (ehemalige Biathletin; Weltmeisterin und Olympiasiegerin), Monika Schuster (Foodstylistin und Kochbuchautorin) sowie Sonya Winterberg (finnlandschwedische Journalistin, Fotografin und Autorin). Berührend sind die jeweils auf einer Seite platzierten Zitate – etwa:

- # "Der Bergbauer ist zugleich auch Hüter außergewöhnlicher Qualität."
- # "Unser Alltag fordert viel und gibt uns noch mehr."
- # "Die Bergbauern sind mit ganzem Herzen bei der Sache."
- # "Wenn ich nachhaltig wirtschafte, bekomme ich von der Natur, was ich ihr gebe."
- # "Weide- und Kulturflächen wieder zu erschließen die Mühe macht sich keiner mehr."
- # "Auf der Alm ist es für Kühe wie im Urlaub."

Entstanden ist diese eindrückliche Liebeserklärung an die Bergbauern in enger Kooperation mit "Bergbauern erleben" – einer Initiative der Bergader Privatkäserei. Im Zentrum des multimedialen Dokumentationsprojekts stehen die bayerischen Bergbauern und ihr faszinierender, aber auch herausfordernder Arbeitsalltag. Informationen dazu auf bergbauern.de.

Resümee: Ein prächtiger dokumentarischer Bildband mit inspirierenden Texten – er lenkt den authentischen Blick auf eine wichtige und manchmal zu Unrecht vergessene Berufsgruppe. Österreich hat in Relation zu seiner Landesfläche das größte Berggebiet Europas. Von rund 68.000 Bergbauernbetrieben werden ca. 8000 Almen mit einer Futterfläche von 324.000 ha bewirtschaftet. Auf den Almen sind noch 7500 Hirt*innen beschäftigt.

Rezensiert von Gerhard Einsiedler, Juli 2024

KME GmbH, April 2024 286 Seiten, vierfärbig, mit 180 Fotografien Hardcover, 24,5 x 34,8 cm ISBN: 978-3-000-78402-6 48 Euro (A und D)